



Balades et Découvertes

« Ancien marais, entre Dive et Charentour »

CYCLO Distance : 16 km Estimation temps de parcours : 1h15

La balade et découverte passe sur les deux communes : Rom et Vançais. Les sites de fouilles et le musée Rauranum sont intéressants à Rom ; L'histoire de l'église et du temple, le sont sur Vançais.

Parking et départ devant le musée Rauranum et l'église.

- **Les sites de fouilles de Rom** font apparaître l'**antique cité de Rauranum**, dès la fin du XIX^e siècle. Cette cité était une zone urbaine importante sur la voie impériale reliant Poitiers à Saintes. On y trouvait des habitations, des thermes, des temples, des ateliers, de forges... Deux vestiges ont été conservés sur les sites de "La petite Ouche" avec son écurie, et du "Parc" avec ses thermes.

L'importance du mobilier et des données recueillis par les archéologues ont permis la création du musée de Rauranum, au sein de l'ancien presbytère catholique. Ainsi, peuvent être mis en valeur l'histoire et le patrimoine de Rauranum, étape routière gallo-romaine cité dans deux documents antiques prestigieux : LA TABLE DE PEUTINGER et L'ITINERAIRE D'ANTONIN. Le poète AUSONE y possédait un domus (propriété).

- Un état des lieux du 9 juillet 1661, **du château de la Rigaudière**, situé près de l'église de Rom et fondé aux XV-XVI^e siècles, informe sur la disposition et la fonction des pièces du château : le rez-de-chaussée était composé de deux pièces, une "chambre brune" (une pièce noire, sans jour) séparée en deux par une cloison de bois, isolant la chambre d'une garde-robe et des commodités et une salle dotée d'une cheminée en pavés de pierres. A l'étage, deux chambres sont mentionnées dont une avec cheminée, des greniers surmontent les chambres. La cuisine se situait à l'extérieur du logis, avec puits, cellier, cave, grange, écurie et fournil. De nos jours, c'est une propriété privée qui ne se visite plus.
- **A Vançais, l'église Saint-Martin** a été édifée au XII^e siècle, sur un plan très simple sans transept, et classée Monument Historique en 1990. Son aspect actuel est dû en grande partie aux restaurations du 19^e siècle, réalisées par l'**architecte Segretain**. Les lauzes sont conservées sur la toiture du chœur. L'extérieur est richement décoré, des chapiteaux aux modillons du chevet. On peut observer deux sirènes sculptées sur des métopes. A l'intérieur, vous pouvez voir une statue en bois polychrome de la Vierge à l'enfant.

- En 1804, la paroisse protestante demande l'usage de l'église pour servir de temple car il y a très peu de catholiques sur la commune. L'évêque refuse. **Le temple** sera alors construit à 50 mètres de l'église en 1843. Vançais est fière de ce rare voisinage et en a fait son logo territorial.

